



# Iglesia en Coria-Cáceres

SEMANARIO DIOCESANO DE INFORMACIÓN

Suplemento al Boletín Oficial del Obispado de Coria-Cáceres

www.diocesiscoriacaceres.es / N.º 3.392 – Fecha: 27 / 9 / 2020

Precio del ejemplar suelto: 0,25 euros

## Jornada del Migrante y del Refugiado

### TU VECINO INMIGRANTE, OBLIGADO A HUIR COMO JESUCRISTO

Este domingo, 27 de septiembre, celebramos la Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado con el lema **“COMO JESUCRISTO, OBLIGADOS A HUIR”**. Ponemos la mirada en los llamados desplazados internos. Son millones de personas obligados a emigrar dentro de sus propios países por diversas causas: emergencias humanitarias, conflictos armados, cambio del clima, violencia generalizada (maras)... Se calcula que en el mundo hay unos 80 millones de personas desplazadas a la fuerza. Unos 45 millones se refugian en zonas de sus propios países. El resto van a países limítrofes. Huyen de Siria, Venezuela, Afganistán, Sudán del Sur y Myanmar... La mayoría son “acogidos” en Turquía, Colombia, Pakistán, Uganda y Alemania... En España se calcula que hay casi 500.000 personas sin papeles, o sea, irregulares. No, no somos el primer país en acoger.

En nuestra diócesis hay personas inmigrantes que tuvieron que huir. Últimamente han llegado de Venezuela y Colombia. Al llegar a España, en cierto sentido, muchos siguen huyendo. Se ven obligados a **HUIR** de violencias, como las víctimas de trata; **HUIR** de la precariedad laboral, como las empleadas de hogar que no se les hace contrato; **HUIR** de trabajos precarios como los temporeros agrícolas, que no se les proporciona una vivienda habitable. Los menores migrantes son otro colectivo... Muchos de aquellos que viven entre nosotros no tienen papeles, son irregulares, y están sufriendo duramente la pandemia. Antes se ganaban la vida “en negro”. ¿Ahora?

Jesús, el Señor, está presente en cada uno de los obligados a huir para salvarse, para recuperar la dignidad que les ha sido arrebatada. Y han llegado a tu barrio, a tu puerta.

El papa Francisco nos pide que pongamos en práctica estos cuatro verbos: **ACOGER, PROTEGER, PROMOVER E INTEGRAR**. Y como buen educador, nos dice cómo llevarlos a acciones concretas.



Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado  
27 de septiembre de 2020



1. **ES NECESARIO CONOCER PARA COMPRENDER.** Relacionate con ese vecino que tienes. Es persona como tú. Os necesitáis.
2. **HAY QUE HACERSE PRÓJIMO PARA SER VIR.** Pregúntale por la familia que dejó en su país.
3. **PARA RECONCILIARSE SE REQUIERE ESCUCHAR.** Anímale a que te cuente cómo se siente cuando le insultan por ser extranjero. Pídele perdón si en tu corazón hay un poco de racismo, de xenofobia o de aporofobia.
4. **PARA CRECER HAY QUE COMPARTIR.** Tienes un piso sin alquilar. No se lo niegues por ser extranjero. Y si quieres hacer una gran obra con ese piso vacío que tienes, cédelo a Cáritas, a la parroquia, al Obis-
5. **SE NECESITA INVOLUCRAR PARA PROMOVER.** La mayoría de los migrantes son ya nuestros paisanos, se han integrado. Ayuda a los que acaban de llegar. Un trabajo, una relación, una amistad...
6. **ES INDISPENSABLE COLABORAR PARA CONSTRUIR.** Ellos ponen mucho, ¿y tú? Colabora con la Iglesia de Coria-Cáceres para acoger a los que como Jesucristo han sido obligados a huir.

Ángel Martín Chapinal  
Delegación de Personas Migrantes y Refugiadas



Sábado, 26 de septiembre, 21:00 horas. **Vigilia Oración por Migrantes y Refugiados.** Templo del Buen Pastor. Cáceres.  
Domingo, 27 de septiembre, 12:30 horas. **Eucaristía ofrecida por todos los migrantes.** Templo del Buen Pastor. Cáceres







## Correspondencia

Jesús Moreno Ramos  
Delegado del administrador diocesano

# IGLESIA EN EL CORAZÓN DEL MUNDO

En las lecturas del Evangelio de estos domingos podemos ver al Señor buscando y enviando empleados para su viña. Lo cual nos recuerda el lema de las orientaciones pastorales (2019-2024) emanadas del pasado sínodo: **"Sal por los caminos"**.

Esto solo lo podemos llevar a cabo de forma auténtica si somos una Iglesia anclada en el mismo corazón del mundo, muy cerca de los problemas reales de la gente, y no una comunidad replegada sobre sí misma.

La Iglesia, que es la comunidad de los que creemos en Jesús, ha de saber leer e interpretar el nuevo contexto social en el que hoy estamos inmersos, leer el Evangelio a la luz de los nuevos signos de los tiempos y evitar a toda costa que su pastoral se convierta en respuestas frías y rutinarias a preguntas que ya nadie le hace. Difícilmente la evangelización, que constituye la misión esencial de la Iglesia, puede ser una buena noticia liberadora, salvadora, si no tiene en cuenta lo que realmente está sucediendo en el mundo y a partir de ello, hacer un claro y valiente discernimiento a la luz de la Palabra de Dios.

**"Acuérdate de mí con misericordia, por tu bondad, Señor"**, dice el Salmo

Responsorial de este domingo. Hoy los cristianos nos sentimos especialmente identificados con el mundo del dolor y, sobre todo, por lo que ha traído la pandemia del COVID19. Verdaderamente estamos viviendo una fuerte crisis, con múltiples consecuencias, cuando aún no nos habíamos recuperado en nuestra región de la crisis económica del 2008. Ha tenido un primer impacto directo en la salud y uno más amplio en la situación económica provocada por las medidas para contener los contagios. Y, ahí estamos. Nos sentimos cercanos a los fallecidos, a los enfermos y sus familias, solidarios y partícipes, como todos los ciudadanos, a la hora de llevar a cabo las medidas sanitarias... Con el salmista, levantamos nuestra mirada al Señor, que sabe mucho de sufrimiento, e imploramos su protección.

Plantar cara a la pandemia, personal e institucionalmente, y sus múltiples y variados efectos, nos exige ser una comunidad misionera y comprometida en el cuidado de la salud, pero también en todo aquello que en las sesiones sinodales llamábamos "el campo de lo caritativo y social": la pobreza y la exclusión, el empleo y el paro, la participación en el ámbito políti-

co y social, el cuidado de la creación, etc.

Todos los fieles de nuestra diócesis debemos apostar por el cuidado de los más vulnerables y esto debemos hacerlo no como francotiradores, sino desde la experiencia de ser aquí la única Comunidad de Jesús: **"Manteneos unánimes y concordes con un mismo amor y un mismo sentir"**, decía San Pablo en la segunda lectura de hoy.

En esta situación tan excepcional es importante saber descubrir nuevas formas de presencia, nuevos campos de compromiso y evangelización, nuevos métodos pastorales, sabiendo que ni los de ayer pueden quedar petrificados, ni los de hoy pueden pretender ser definitivos.

A la Iglesia nadie debería ganarle en humanidad, debemos ser los primeros en la defensa y promoción de la paz y la justicia, embarcados en la protección y el cuidado de los más necesitados.

Cuando el auténtico cristiano se dirige a Dios en el silencio de la oración no lo hace para encontrar en Él un refugio de inercia y pasividad, sino la luz y el valor necesarios para continuar la lucha pacífica, pero tenaz, por un mundo más justo, humano y fraternal.

## Diócesis

### FORMACIÓN PARA PROFESORES Y ALUMNOS DE CIENCIAS RELIGIOSAS

El profesor pacense Pablo Iglesias, antiguo alumno de Ciencias Religiosas en el ISCCRR, ha impartido una formación sobre clases virtuales y diferentes plataformas como Google Suite para el profesorado del ISCCRR y el Instituto Teológico San Pedro de Alcántara y alumnos del mismo. Fue el 10 de septiembre.

Recuerda que sigue abierto el plazo de matriculación del ISCCRR durante el mes de septiembre.

Más información en el **686 978 706** o correo electrónico: [aluis.iscr@gmail.com](mailto:aluis.iscr@gmail.com).



## PROTOCOLO PARA EL INICIO DE CATEQUESIS CURSO 2020/2021



Después de concretar todos los detalles con el administrador diocesano y con los delegados del administrador, la Delegación de Catequesis hace público el protocolo establecido para el inicio de catequesis en nuestra Diócesis de Coria-Cáceres para el próximo curso 2020/2021.

Ante la situación de pandemia que estamos viviendo, originada por el Covid-19, desde el equipo de la Delegación de Catequesis de la Diócesis de Coria-Cáceres, **se sigue apostando por una catequesis presencial y comunitaria para los procesos de catequesis de niños, adolescentes y jóvenes, siempre y cuando esta se pueda llevar a cabo con seguridad.**

Optamos por la **catequesis presencial porque el ámbito comunitario de la parroquia y el dinamismo vivencial siguen siendo esenciales para el desarrollo y la realización del proceso iniciático en la fe** (cf. DGC 299).

Además, en el protocolo se indica que "ante la difícil situación que vivimos, debemos **ser responsables para cuidar a nuestros niños y a nuestros catequistas**", estas **medidas están siempre sujetas a los cambios que la actualidad sanitaria vaya exigiendo**. **"Además, será necesario que cada parroquia adapte estas orientaciones a su realidad concreta"**.

**Se recomienda empezar la catequesis después de la Festividad del Pilar.** De esta manera, existirá un tiempo suficiente para adaptar los protocolos al ámbito catequético de cada parroquia.

**En cuanto a los espacios** se indica que sean lo más abiertos, amplios y ventilados posibles para las sesiones de catequesis, que deberán ser higienizados antes y después de cada sesión. En cada sala debe aparecer un cartel con el **aforo**, manteniendo siempre la distancia social de 1,5 metros. Estos espacios deben estar dotados de las **medidas de sanidad e higiene vigentes**: gel hidroalcohólico, alfombrillas desinfectantes. Se debe señalizar el **orden de entrada y salida de modo** escalonado y el sentido direccional para realizarlo. **El uso de la mascarilla es obligatorio**. Distribuir los grupos y sesiones de catequesis a lo largo de la semana, si fuese necesario.

Las oraciones, celebraciones de entrega, etc., dentro de la programación de los procesos catequéticos parroquiales es conveniente celebrarlas en el templo; a no ser que la parroquia cuente con salón amplio y ventilado para tal fin. Siempre debe respetarse el aforo establecido y las medidas de higiene.

**En cuanto a la organización de los grupos** se pide que sean pequeños y dependiendo de las normas específicas que en cada momento establezcan las áreas sanitarias, se recomienda que cada grupo no supere el máximo de 10.

En cuanto a materiales y contenidos, se seguirán los catecismos nacionales de la Conferencia Episcopal Española, además de poner a disposición de las parroquias y catequistas, **materiales y recursos educativos digitales y virtuales** a través del **Facebook de la Delegación de Catequesis y del grupo de Whatsapp de la delegación**.

**Más información: [catequesis@diocesiscoriacaceres.es](mailto:catequesis@diocesiscoriacaceres.es)**  
**Protocolo completo en [www.diocesiscoriacaceres.es](http://www.diocesiscoriacaceres.es)**

## VISITA A LA CATEDRAL DE LOS COLECTIVOS MÁS IMPLICADOS EN LA LUCHA CONTRA EL COVID



Recién restaurada tras la segunda fase de obras, la catedral recibió el viernes, 11 de septiembre, la visita de una representación de los colectivos sanitarios, ambulancias, funerarias, Cáritas, personal laboral del cementerio, ayuntamiento, otras asociaciones y otros voluntarios implicados a nivel local, **en la lucha contra la pandemia del Covid-19**.

Con esta iniciativa el Cabildo se les ha querido agradecer su esfuerzo, dedicación y entrega en los momentos que vivimos. El mismo papa Francisco llama "ángeles" al personal sanitario: **"Sois héroes porque no os escondisteis debajo de la cama y fuisteis a luchar"**, le comentaba a una joven enfermera italiana el pasado mes de junio.

Tras unas palabras de bienvenida en nombre del deán, el coordinador de la obra, un técnico de las empresas constructoras y el técnico del museo, expusieron a los presentes, con fotografías, el devenir de la obra, tras lo cual, los asistentes hicieron un recorrido guiado.

Este ha sido el primer acto de los organizados por el Cabildo para una vuelta a la "nueva normalidad" en **el primer templo de la diócesis, ya abierto al culto y a las visitas**.

## LA PALABRA DE DIOS VIAJA A TRAVÉS DE LA PINTURA

La Delegación de Personas con Discapacidad está poniendo en marcha una iniciativa muy interesante: encarga a artistas, instituciones o personas que pinten un cuadro referente a escenas de la Biblia, relacionadas con la Personas con Discapacidad, personas con alguna enfermedad o limitación para crear una exposición itinerante. Los cuadros serán cedidos a la delegación, que será propietaria de los mismos, con el compromiso y la condición de que no los podrá vender, ceder, cambiar o donar. "El único fin: exponerlos y darles visibilidad", explica José Luis Hernández, delegado diocesano.

El motivo de las escenas de la biblia es elegido por la propia delegación diocesana que, a su vez, asigna a cada pintor indicándole las medidas y el estilo pictórico a realizar. La delegación realizará una reseña del cuadro, con el nombre del autor o/y entidad junto a la obra, para que se conozca su procedencia.

El objetivo es que la exposición de pintura conste de entre 20 y 30 cuadros que la Delegación Diocesana de Personas con Discapacidad irá exponiendo en diferentes lugares. Será una exposición itinerante que recorrerá toda nuestra diócesis y distintos puntos de España, u otros países que así la soliciten.

**El objetivo principal es evangelizar, que la palabra de Dios sea accesible a todos; viajar con la palabra de Dios mediante la pintura, con exposiciones vivas en diferentes lugares.**

Llevando el mensaje, y, además, **visibilizar la discapacidad, concienciando y sensibilizando a la sociedad sobre la discapacidad y la enfermedad.**



El artista cauriense, Juan Manuel Sánchez entregando el cuadro que ha realizado: "La Conversión de San Pablo, caída en el camino de Damasco" (Hch. 9, 1-18) al delegado diocesano de discapacidad, José Luis Hernández

Los artistas y entidades interesadas en colaborar puede contactar con la delegación (discapacidad@diocesiscoria-caceres.es). Es una exposición abierta a la que se pueden ir sumando más artistas. Lo único que se pide es que el mensaje sea claro y accesible a todos.

«Ya nos están llegando los primeros cuadros a nuestra delegación: "La Conversión de San Pablo" (Cor. 15, 8-9), de Juan Manuel Sánchez; y "Jesús sana a dos ciegos (Mt. 20, 29-34.) de Pilar Sánchez Cánovas. Para nosotros es una satisfacción y un enriquecimiento», sentencia José Luis Hernández, delegado de Personas con Discapacidad.

**Juan Manuel Sánchez, pintor de la ciudad cauriense,** conoció la iniciativa a través del delegado de Personas con Discapacidad, José Luis Hernández, que "él me informó sobre esta acción que ha puesto en marcha". Sánchez ha sido el encargado de plasmar la escena de "La Conversión de San Pablo, caída en el camino de Damasco", "se quedó ciego tras lo ocurrido y vio así la grandeza de Dios". El pintor explica que ha sido una experiencia muy positiva a nivel personal y anima a otros artistas a involucrarse en el proyecto y participar.

## FINALIZADO EL CURSO DE ESPECIALIZACIÓN EN FAMILIA Y VIDA



El domingo, 13 de septiembre, concluyó el I Curso de Especialización en Familia y Vida, título otorgado por el Instituto Teológico San Pedro de Alcántara. A lo largo de 7 fines de semana durante 2 años, 45 alumnos (21 matrimonios que acudieron con sus hijos) **provenientes de distintas localidades de nuestra región han recibido una amplia y profunda formación de calidad en temas de familia y vida** por parte de una veintena de especialistas: pastoral, bioética, teología, psicología, sexualidad, educación...

Más de 90 horas de formación, complementadas con una estrecha convivencia que ha propiciado un clima de amistad y alegría para la misión de difundir el evangelio de la familia y la vida, en nuestros ambientes, familias, parroquias, o donde nuestra vocación nos lleve. Ni siquiera las dificultades de estos tiempos de pandemia nos han impedido celebrar la última jornada, aunque sin los niños. Ya hay más familias que nos piden una segunda edición: ¡Pronto habrá noticias!

Damos gracias a la Sagrada Familia por las bendiciones recibidas en esta obra que esperamos sea una semilla de luz para este mundo.

Delegación de Familia y Vida

# MENSAJE DESDE LA MISIÓN

«Queridos amigos. Espero que vaya todo mejorando por ahí. Nosotros vamos recuperando algunas cosas de nuestra vida normal. Desde el final del mes pasado se permiten celebraciones religiosas con un máximo de 50 personas y otra serie de medidas un tanto punitivas que nos exigen y que en muchas comunidades pequeñas será difícil cumplir.

Gracias a esta apertura el domingo por fin asumí la parroquia de Mucumbura, que ocupa todo el distrito Mágoe, que de un lado al otro de la misión tiene 300 km y más de 90.000 habitantes. Es una misión histórica en la que no ha habido misioneros desde que nuestros compañeros del IEME fueron expulsados y encarcelados en 1972 por denunciar las masacres que el ejército portugués estaba haciendo entre la población que apoyaba la independencia de Mozambique. De momento compaginaré Mucumbura con la parroquia de



Parroquia de Mucumbura, Paco González,  
segundo por la izquierda



En las fotos las hermanas Norma (mexicana) y Elida (peruana), repartiendo los alimentos comprados con la donación recibida desde la Delegación de Misiones de Coria-Cáceres

Songo, donde he estado hasta ahora, pues mi compañero está de vacaciones estos meses.

Además, ya hace días que tengo ganas de escribiros para explicar cómo vamos utilizando la donación que envío la Delegación de Misiones (*el misionero Paco González se refiere a una donación de 30.000 € que la Delegación de Misiones de Coria-Cáceres repartía mil euros a treinta misiones diocesanas*).

Hicimos una primera entrega de víveres, lo que llamamos despensa familiar, en la que habitualmente entran elementos básicos para la alimentación: arroz, frijoles, azúcar, café, pasta, salsa de tomate, harina de maseca, sal, margarina, manteca (aquí se utiliza en lugar del aceite por economía). También elementos básicos de aseo: papel higiénico, jabón de lavar ropa y jabón de lavar loza. Gracias a vosotros pudimos incluir huevos. Así que la gente "súper contenta". Damos provisión cada 15 o 20 días aproximadamente, dependiendo de las existencias que tengamos, pero es toda una bendición.

Me siento orgulloso de mi diócesis. Un abrazo para todos».

**Paco González,**  
misionero diocesano en Mozambique

## Cáritas

### LA ACCIÓN FORMATIVA DE CÁRITAS Y EL EMPLEO

El trabajo que Cáritas lleva a cabo a través del Programa de Empleo va dirigido a personas en riesgo o en situación de exclusión social, desempleadas o con empleos precarios interesadas en encontrar o mejorar su situación de empleabilidad.

Durante el mes de septiembre son dos las formaciones que darán comienzo con la cofinanciación del Fondo Social Europeo. Por un lado, el lunes 14 de septiembre se inició el Taller de Técnicas de Búsqueda de Empleo en Cáceres con una duración total de 40



horas. Su objetivo es el de mejorar las habilidades y aportar herramientas a la hora de buscar empleo, contiene dos módulos, Técnicas de búsqueda de empleo y Nuevas tecnologías aplicadas a la búsqueda.

Por otro lado, con inicio el 24 de septiembre, y hasta el 17 de diciembre, en Montehhermoso, se desarrolla el Curso de Limpieza de Superficies y Mobiliario en Edificios y Locales, destinado a 15 personas.

Dentro de la labor que Cáritas viene desarrollando en diferentes ámbitos, considera la formación de las personas en situación de vulnerabilidad y exclusión social como un cauce fundamental para facilitar el acceso y mantenimiento a un empleo digno.

## La mesa de la Palabra

### ■ Primera Lectura, Lectura de la profecía de Ezequiel, Ez 18, 25-28

Esto dice el Señor: «Insistís: "No es justo el proceder del Señor". Escuchad, casa de Israel: ¿Es injusto mi proceder? ¿No es más bien vuestro proceder el que es injusto? Cuando el inocente se aparta de su inocencia, comete la maldad y muere, muere por la maldad que cometió. Y cuando el malvado se convierte de la maldad que hizo y practica el derecho y la justicia, Él salva su propia vida. Si recapacita y se convierte de los delitos cometidos, ciertamente vivirá y no morirá».

### ■ Salmo responsorial, Sal 24, 4-5. 6-7. 8-9 (R.: 6a)

**R/. Recuerda, Señor, tu ternura.**

Señor, enséñame tus caminos, instrúyeme en tus sendas: haz que camine con lealtad: enséñame, porque Tú eres mi Dios y Salvador, y todo el día te estoy esperando. **R/**

Recuerda, Señor, que tu ternura y tu misericordia son eternas: no te acuerdes de los pecados ni de las maldades de mi juventud: acuérdate de mí con misericordia, por tu bondad, Señor. **R/**

El Señor es bueno y es recto, y enseña el camino a los pecadores: hace caminar a los humildes con rectitud, enseña su camino a los humildes. **R/**

### ■ Segunda Lectura, Lectura de la carta del apóstol San Pablo a los Filipenses, Fil 2, 1-11

Hermanos: Si queréis darmelos el consuelo de Cristo y aliviaros con vuestro amor, si nos une el mismo Espíritu y tenéis entrañas compasivas, dadme esta gran alegría: manteneos unánimes y concordes con un mismo amor y un mismo sentir. No obréis por rivalidad ni por ostentación, considerando por la humildad a los demás superiores a vosotros. No os encerréis en vuestros intereses, sino buscad todos el interés de los demás. Tened entre vosotros los sentimientos propios de Cristo Jesús. El cual, siendo de condición divina, no retuvo ávidamente el ser igual a Dios; al contrario, se despojó de sí mismo tomando la condición de esclavo, hecho semejante a los hombres. Y así, reconocido como hombre por su presencia, se humilló a sí mismo, hecho obediente hasta la muerte, y una muerte de cruz. Por eso Dios lo exaltó sobre todo y le concedió el Nombre-sobre-todo-nombre: de modo que al nombre de Jesús toda rodilla se doble en el cielo, en la tierra, en el abismo, y toda lengua proclame: Jesucristo es Señor, para gloria de Dios Padre.

### ■ Aleluya, Jn 10, 27

**R/. Aleluya, aleluya, aleluya.**

Mis ovejas escuchan mi voz –dice el Señor–, y yo las conozco, y ellas me siguen. **R/**

### ■ Evangelio, Lectura del santo Evangelio según San Mateo, Mt 21, 28-32

En aquel tiempo, dijo Jesús a los sumos sacerdotes y a los ancianos del pueblo: «¿Qué os parece? Un hombre tenía dos hijos. Se acercó al primero y le dijo: "Hijo, ve hoy a trabajar en la viña". Él le contestó: "No quiero". Pero después se arrepintió y fue. Se acercó al segundo y le dijo lo mismo. Él le contestó: "Voy, señor". Pero no fue. ¿Quién de los dos cumplió la voluntad de su padre?». Contestaron: «El primero». Jesús les dijo: «En verdad os digo que los publicanos y las prostitutas van por delante de vosotros en el reino de Dios. Porque vino Juan a vosotros enseñándoos el camino de la justicia y no le creísteis; en cambio, los publicanos y prostitutas le creyeron. Y, aun después de ver esto, vosotros no os arrepentisteis ni le creísteis».

## El Pan de la Palabra de cada día

**Lunes, 28:** Jb 1, 6-22 • 16, 1-7 • Lc 9, 46-50.

**Martes, 29:** Dn 7, 9-10. 13-14 o bien: Ap 12, 7-12a • 137, 1-5 • Jn 1, 47-51.

**Miércoles, 30:** Jb 9, 1-12. 14-16 • 87, 10-15 • Lc 9, 57-62.

**Jueves, 1:** Jb 19, 21-27 • 26, 7-14 • Lc 10, 1-12

**Viernes, 2:** Jb 38, 1. 12-21; 40, 3-5 • 138, 1-14 • Mt 18, 1-5. 10.

**Sábado, 3:** Jb 42, 1-3. 5-6. 12-17 • 118, 66-130 • Lc 10, 17-24.

## DOMINGO XXVI DEL TIEMPO ORDINARIO

### SÍ, MAMÁ

Ya ha comenzado el curso y ya hay cientos de aulas y hasta colegios enteros cerrados. Lo cierto es que, a pesar de las advertencias y de las insistencias en que usemos mascarillas, guardemos distancias sociales, no nos demos besos y abrazos y no tengamos reuniones numerosas sin las debidas medidas oportunas para evitar contagios, no estamos siendo excesivamente cuidadosos. Y aquí debemos todos entonar el *mea culpa*, pues somos excesivamente confiados. Creemos que, por ser parientes, vecinos, o conocidos de toda la vida, no va a pasar nada, pero resulta que es concretamente en el entorno familiar, y entre los conocidos de toda la vida, donde se están produciendo los contagios.

Podemos culpar al gobierno. Es lo más fácil. Y más fácil aún es culpar a Dios por permitir esta pandemia o por hacernos la falsa idea de que, «como yo soy muy creyente, a mí no me va a pasar nada, Dios me va a proteger». Es, al hilo del Evangelio de este domingo, como aquel niño que, llegados los fríos invernales, la madre lo atavía con bufanda, guantes, abrigo, botas y buena camiseta interior y le dice: «No te lo quites, que te vas a acatarrar». «Sí, sí, mamá, no te preocupes», decíamos. No creo que ninguno de nosotros culpásemos a nuestras madres por llegar al final del día con una caladura tremenda, sin bufanda, abrigo ni guantes y con una incipiente fiebre del gripazo que nos habíamos cogido.

Lo cierto es que estamos siendo como niños desobedientes. Pero el Señor hoy nos dice claramente que nos va a dar toda su ayuda, siempre y cuando nosotros estemos dispuestos a ser responsables, a trabajar por y para los demás y a resguardarnos, porque ya lo aprendimos de pequeños, que cuando no lo hacemos el catarro es seguro.

Y con San Pablo, en la Segunda Lectura, os digo: «Dadme esta gran alegría: manteneos unánimes y concordes con un mismo amor y un mismo sentir. No os encerréis en vuestros intereses, sino buscad todos el interés de los demás. Tened entre vosotros los sentimientos propios de Cristo Jesús».

Jesús Luis Viñas  
Delegado de Misiones

## MANIFIESTO DEL CÍRCULO DEL SILENCIO

—SEPTIEMBRE 2020—

### Por el compromiso con las personas en prisión



#### EN LA CÁRCEL, EL ENCUENTRO

Jesús de Nazaret nos transmitió un modo de ser y de estar, un estilo de vida que lo expresaba en una actitud itinerante. Jesús siempre en camino. Un caminar hacia el encuentro de las personas, especialmente de las que más lo necesitaban. Iba por las aldeas y pueblos en busca de ovejas descarrilladas, enseñando, anunciando la Buena Noticia del Reino, sanando a los enfermos, consolando a los tristes y los pobres, liberando a los oprimidos por el diablo. Sin duda que Jesús estaba en perfecta sintonía con su madre María: de ella aprendió la lección nada más ser engendrado y acogido en el seno de su madre, cuando se puso en camino, a toda prisa, para ir al encuentro de su prima Isabel, también agraciada por Dios con el don de la maternidad en su ancianidad y esterilidad.

De Jesús y María aprendemos los miembros de la Pastoral Penitenciaria a vivir esa actitud de salida, de caminar al encuentro de los pobres y los que sufren, es un camino hacia el dolor de nuestros hermanos que viven arrojados a las afueras de las ciudades. Nos sentimos obligados a vivir esa disponibilidad servicial y generosa desde el amor sin límites hacia quienes más sufren en esta sociedad. En ese encuentro con las personas presas en el interior de la cárcel nos sentimos profundamente transformados y llenos de alegría al descubrir que a quien vemos en esas personas es al mismo Jesús encarnado en su realidad más sufriente. Nos sumimos, con Cristo, en el infierno desesperante de vidas truncadas por el fracaso, la soledad, la ausencia de amor y libertad. También nosotros nos encarnamos en esa cruda realidad que viven nuestros hermanos presos para caminar junto a ellos hacia metas de vida y resurrección, de transformación gozosa, de liberación integral. Durante estos largos meses de la pandemia los presos y presas se han encontrado totalmente solos y desasistidos del calor y el cariño de la familia, han sufrido y siguen sufriendo la ausencia de muchas personas, especialmente de la Pastoral Penitenciaria: personas que le han acompañado en el duro caminar de la vida en prisión, y que notan más su ausencia en esta situación de desamparo y desvalimiento a causa del Covid-19.

Sin duda alguna que es una dura prueba esta experiencia, que aún, por desgracia, no ha desaparecido del horizonte de nuestras vidas. Es dura la vivencia del doble confinamiento al que han estado sometidos los

presos. También lo es para quienes, desde Cristo y movidos por nuestra vocación de entrega al servicio de ellos, nos vemos totalmente limitados en nuestro quehacer pastoral. Es extraordinario y gozoso el hecho de que muchos presos, durante este tiempo de la pandemia, no se han quedado con los brazos cruzados a la espera que les solucionaran los problemas. Para muchos de ellos este tiempo de vacío les ha servido para reflexionar y ahondar en su vida interior, en las motivaciones profundas de su vida, en las situaciones amargas y dolorosas, en el daños que se han hecho a sí mismo y a los demás; han comprendido que la fe en Dios y en Cristo es un pilar importante en sus vidas truncadas y marcadas por el sufrimiento y la pérdida de tantos valores, las consecuencias tan negativas que le ha acarreado una vida de vacío existencial, de carencias de amor y cariño. Y en este camino hacia el interior de sí mismos, se han encontrado con esa otra persona que es y que la tenía amordazada y esclavizada. Para muchos la lectura asidua de la Palabra de Dios, la oración personal y en grupo con otros compañeros, ha supuesto un maravilloso descubrimiento al comprobar que, aún en medio del infierno que es la cárcel, han experimentado que desde la fuerza de la fe es posible transformarlo en espacio de gloria, de vida, de libertad.

Por eso el sentido del título “En la cárcel, el encuentro” viene a ratificar el poder y la fuerza que el Espíritu de Jesús da a cada persona para conseguir transformar su vida, llegar a encontrarse consigo mismo, con Dios y con los demás. Y en ese camino de liberación se hace presente la Virgen María Nuestra Señora de La Merced, como Madre de la Libertad que sale al encuentro de cada hijo suyo que está cargando con cruces insoportables, como le pasó a su Hijo camino del calvario, y no le importa ofrecerse de “Cirineo” para aliviar tanta pena y sufrimiento.



## AGENDA

### Viernes, 2 de octubre:

— Apertura de curso del Seminario Diocesano.

### Sábado, 3 de octubre:

— Escuela de Formación Social de Cáritas en Cáceres.

### Domingo, 4 de octubre:

— 27 Domingo del Tiempo Ordinario.

Directora: LORENA JORNA BOTICARIO  
Edita: DELEGACIÓN DIOCESANA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN SOCIAL  
E-mail: [comunicacion@diocesiscoriacaceres.es](mailto:comunicacion@diocesiscoriacaceres.es)

Imprime: Gráficas MORGADO - CÁCERES • [graficasmorgado@gmail.com](mailto:graficasmorgado@gmail.com) • [graficasmorgado.es](http://graficasmorgado.es) • 927 24 90 66

De conformidad con la LOPD 15/1999, informamos a nuestros suscriptores, que sus datos de carácter personal serán gestionados por la Delegación Episcopal de M.C.S de la Diócesis de Coria-Cáceres, con la finalidad de coordinar los envíos y de la gestión administrativa. Si desea ejercer sus derechos ARCO puede dirigirse a: Diócesis de Coria-Cáceres en Plaza de Santa María, n. 1, de Cáceres.



Iglesia en Coria-Cáceres  
SEMANARIO DIOCESANO DE INFORMACIÓN

Suplemento al Boletín Oficial del Obispado de Coria-Cáceres

[www.diocesiscoriacaceres.es](http://www.diocesiscoriacaceres.es)